

EL ECO DE SANTIAGO

SUS CRIPCIÓN

DIARIO DE LA TARDE

PUBLICIDAD

Línea en 3.º pag. 0'10.—Sección local 0'50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

En Santiago, una peseta al mes.—Provin-
cias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero,
20 ptas. semestre.

Redacción, Administración e Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

AÑO IX.

Miércoles 17 de Febrero de 1904

Núm. 1 011

El informe del Sr. Villaverde sobre el proyecto del cambio

Aunque consideramos desvanecida la impresión que pudo producir el anuncio de que los ponentes de la Comisión de Presupuestos del Congreso estimaban que el proyecto de ley sobre la mejora gradual de nuestro cambio exterior podría implicar un aumento de gastos de 68 millones de pesetas, amenazando éste desnivelar el Presupuesto, nos parece del mayor interés resumir la rectificación de aquel cálculo que el mismo ilustra autor del proyecto dejó establecida ante la dicha Comisión.

Conviene decir, ante todo, que no habla dictamen de ésta, ni siquiera ponencia escrita y puesta a discusión, sino otras meras observaciones preliminares, a las que el Sr. Villaverde fué contestando una por una, en términos clarísimos y plenamente demostrados con su notoria competencia. De ellos resulta, en conjunto, que aquel cálculo preventivo de 68 millones debe quedar reducido a 35, sin que las cifras parciales en que se descompone puedan ofrecer otra duda que la de estimar en francos ó en pesetas la dotación de 25 millones, con cargo a la recaudación de Aduanas, destinada al fondo de saneamiento de la circulación metálica.

Tanto por la conveniencia de fijar desde luego dicha cifra, y con ella de una manera cierta y determinada el crédito correspondiente del Presupuesto de gastos, como por acomodarla a los designios de la Comisión, el Sr. Villaverde no mostró la menor resistencia a que se entienda evaluado dicho contingente en la cantidad de oro que equivalga a los 25 millones de pesetas, considerando ésta como la recta interpretación del sentido y de la letra del proyecto, que cuando fija cantidades en oro ó en francos lo dice expresamente, como en el artículo 5.º respecto de la Deuda flotante, para anticipar los ingresos de Aduanas, y en el 6.º para determinar el importe del anticipo sobre las minas del Almadén.

También presentó el Sr. Villaverde a la Comisión un exacto estudio de los excedentes de los cuatro últimos años, para demostrar que el oeste ó sacrificio impuesto por la ley relativa al cambio exterior, si llega a aprobarse, como se de esperar, cabe perfectamente en el *superávit* que debe ofrecer el Presupuesto, dejando todavía en sus crecientes ingresos el margen progresivo que exige el desarrollo de los grandes servicios del Estado a partir del ejercicio de 1905. Insistió también el respetable expresidente del Consejo en la conveniencia de que la Comisión presente dictamen acerca del proyecto de liquidación y saldo de los descubiertos de Ultramar y facilite la discusión del relativo a la mejora del cambio, pues ambas leyes son necesarias para trazar la línea divisoria entre el período de liquidación, que, con las provisiones que contiene, puede darse por regulado, y el de reconstitución, que debe abrirse en el año 1905.

Por la importancia que tiene el informe del Sr. Villaverde y por la justa autoridad financiera de que goza, hemos creído conveniente ampliar el extracto que hicimos, a fin de reflejar en estos asuntos de interés general con toda exactitud las opiniones autorizadas que se sustentan.

La quinta de 1903

El *Diario Oficial* publicó una Real orden disponiendo que el día 1.º de Marzo próximo se concentren en las zonas de reclutamiento para su destino a cuerpo los reclutas que forman las dos últimas quintas partes del reemplazo de 1902, que en cumplimiento de la ley de 4 de Diciembre de 1901 quedaron para unirse al de 1903, y los dos primeros quintos de éste.

Los reclutas que ahora se llaman son 48.000 y de ellos corresponden a las zonas de Galicia los siguientes:
Orense, 851.
Lugo, 774.
Coruña, 646.
Santiago, 615.
Pontevedra, 1.002.
Monforte, 815.
Total, 4.703.

La revolución en el Uruguay

En la Prensa de Buenos Aires encontramos pormenores de la revolución en el Uruguay.

La Prensa de Montevideo está sometida a la más rigida censura y los hospitales se encuentran llenos de heridos.

El Gobierno publicó un largo relato del combate de Nico Pérez, presentando como vencedoras a las tropas ministeriales, que manda el general Muñiz, pero los sublevados han hecho circular el siguiente telegrama:

«Yacuaron, 14 Enero.—En aire de triunfo pasaron hasta paraje denominado Terneras, de este departamento, fuerzas de Muñiz. Salíole al encuentro Saravia con todas las divisiones incorporadas, que hacen un total de 14.600 hombres, y después de una fuerte tiroteó y operación estratégica para cortar la retirada, huyó Muñiz precipitadamente, dejando en nuestro poder infinidad de prisioneros, que se le desbandaron, armas, carros de municiones y otros pertrechos de guerra. Saravia, sin darle descanso, empezó a perseguirlo y sigue persiguiéndolo, escapándosele la retaguardia hasta más allá de Nico Pérez.»

Muñiz pide refuerzo de tropas al Gobierno y abandona el mando del Ejército, haciéndose cargo de él el ministro de la Guerra, general Vázquez, nulidad militar reconocida.

A las fuerzas de Muñiz se le han hecho innumerables bajas.»

El *Tiempo*, de Buenos Aires, dice, refiriéndose a informes de los nacionalistas, que los sublevados disponen de 10.000 fusiles y dos millones de cartuchos.

El combate de Mansarillapa fué muy enconado, y el general Saravia recibió un balazo en una pierna, pero sin causarle gran daño.

En las sierras de Ilescas el combate fué al arma blanca, y hubo muchos muertos y heridos.

Las últimas noticias de los periódicos argentinos son que en la Bolsa de Montevideo reinaba gran pánico, por haberse sabido que las tropas de Saravia perseguían a las del general Muñiz y que éste se retiraba hacia las sierras de Sosa.

Lo que fumamos

El polvo de la Arrendataria.—Bonito negocio.

Un periódico madrileño publica una interesante información sobre la Fábrica de tabacos de Madrid, y cortamos del colega las siguientes noticias, que no necesitan comentarios.

Con ser tan detestable el tabaco madrileño es mejor que el de provincias. ¡Y cuidado que el de aquí es malo! Dicen las mismas trabajadoras que las cajetillas de 0'45 y de 0'30 de Madrid, tienen cinco cigarrillos más de peso que las de otro punto cualquiera, y desmienten en absoluto que aquí se moje el tabaco.

En esta Fábrica se elaboran únicamente cajetillas de 0'45 y de 0'30, paquetes de cuarterón y de 0'18 puros de medio real, 0'15 y *tagarninas* de cinco céntimos.

El polvo del tabaco no se tira a la basura, sino que se aprovecha, y todos los días arrojan una gran cantidad de él en cada artesa de tabaco.

Así sale ello.

El negocio de la Compañía Arrendataria no diremos que sea limpio, puesto que el tabaco es una solemne basura; pero grande sí que lo es. Véanse algunos datos:

Cada cajetilla de 0'45 viene a costarle a S. M. la Arrendataria unos 11 céntimos puesta en el estanco.

Los puros le salen a 5 céntimos y los vende a 15; los paquetes de cuarterón, que valen 7 reales, no le cuestan ni dos.

Y a pesar de esto, circula el rumor en la Fábrica hace tiempo de que va a elevarse a 50 y a 35 el precio de las cajetillas.

AMPLIACIÓN DE TELEGRAMAS

Rusia y el Japón

El Almirante Alexeieff

Es ingratamente de Nicolás II en la región del Amur y la Manchuria, el general en jefe de las fuerzas de mar y tierra de Rusia que habrán de luchar contra los japoneses.

Nació en 1843, y a los diecinueve años entró como alférez en la marina de guerra. En la de Sucesión de los Estados Unidos prestó relevantes ser-

vicios; en 1877-78 cooperó con eficacia a la defensa de las costas del mar Negro; mandó el crucero *Africa* hasta 1883 y entonces Alejandro III le envió a París en calidad de agregado a la embajada, con encargo expreso de que facilitara la tarea del embajador para cultivar y fortalecer la amistad y alianza de Francia. Permaneció nueve años en París y cumplió perfectamente el encargo que se le hiciera al nombrarle, pues contribuyó en gran manera a la alianza franco-rusa.

De vuelta en San Petersburgo fué nombrado segundo jefe del Estado Mayor general de la Marina de guerra, y desplegó gran actividad en procurar el aumento de la flota.

Mandó en jefe la escuadra rusa del Extremo Oriente durante la guerra entre China y Japón, y demostró relevantes cualidades de mando. Sus subordinados le llamaban *el Energico*.

Hace apenas seis meses, cuando Rusia juzgó inevitable la guerra contra los japoneses, fué nombrado jefe supremo de toda la región del Amur é investido de facultades casi soberanas.

La declaración de guerra

He aquí, según vemos en la prensa extranjera, el texto de la declaración de guerra entre Rusia y el Japón:

«Nos, por la gracia del Cielo Emperador del Japón, ocupando en el mismo tiempo que ocupa desde los tiempos más remotos la misma dinastía, hacemos saber a nuestros fieles y valientes súbditos que, por la presente, declaramos la guerra a Rusia. Ordenamos a nuestro ejército y a nuestra marina romper las hostilidades contra ese país, según es su deber, con todas sus fuerzas. Ordenamos a nuestras autoridades competentes que hagan todos los esfuerzos en el cumplimiento de sus funciones, conforme a sus poderes, para conseguir, por cuantos medios les confiere por el derecho de las naciones el fin a que aspira nuestro país.»

Hemos considerado siempre como la base de las relaciones internacionales y nos hemos siempre esforzado en cultivar los progresos pacíficos de nuestro imperio, la conservación de relaciones de amistad con las otras potencias y el establecimiento de un estado de cosas que, manteniendo una paz duradera en Extremo Oriente, asegurase, sin atacar los derechos é intereses de otras potencias, la seguridad futura de nuestras posesiones.

Nuestras autoridades competentes han realizado sus funciones conforme a nuestra voluntad; así, nuestras relaciones con todas las potencias atestiguan una cordialidad siempre creciente. Por consiguiente, es contra nuestro deseo como hemos tenido desgraciadamente que romper las hostilidades con Rusia.

La integridad de la Corea es, para este imperio, un asunto de la mayor importancia, no solo por nuestras tradicionales relaciones con ese país, sino también porque la existencia independiente de Corea es necesaria para la seguridad de nuestro reino.

Sin embargo, Rusia, no obstante sus tratados con China y sus repetidas seguridades a otras potencias, ocupa siempre la Manchuria. Ha consolidado y fortificado su posición en esas provincias y aspira a una anexión final. La absorción de la Manchuria por Rusia haría imposible el mantenimiento de la integridad de la China y obligaría a renunciar a toda esperanza de paz en el Extremo Oriente. Resolvimos en esas condiciones, arreglar la cuestión por medio de negociaciones, y asegurar de esta suerte la paz duradera.

Con este fin, nuestras autoridades competentes, por orden nuestra, han hecho a Rusia varias proposiciones, verificándose numerosas conferencias desde hace seis meses. Rusia, es verdad, ha hecho a esas proposiciones una acogida conciliadora.

Pero ha retrasado inútilmente el arreglo de la cuestión, y preconizando en la apariencia la paz, mientras actuaba por otra parte sus preparativos navales y militares, no ha tratado sino de perseguir y alcanzar un fin interesado.

No podemos admitir que Rusia haya nunca, desde el principio, deseado ser y sinceramente la paz. Ha despreciado las proposiciones de nuestro gobierno.

La seguridad de Corea está amenazada. Los intereses de nuestro imperio están amenazados. El único medio de obtener garantías para el porvenir, garantías que no hemos podido asegurarnos por medio de negociaciones pacíficas, es el de recurrir a las armas. Deseamos sinceramente que gracias al valor y la lealtad de nuestros fieles

súbditos, sea restablecida pronto la paz permanente y la gloria de nuestro imperio conservada intacta.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Segunda mitad de Febrero

Los centros de perturbación atmosférica, que anunciamos para los dos últimos días de la quincena anterior, continuarán actuando en el Mediterráneo, el martes 16, y todavía ejercerán influencia en las regiones vecinas de este mar; pero será limitada y pasajera esta influencia, porque se acercará en dicho día a Irlanda una borrasca oceánica que se dejará sentir en Galicia.

El miércoles 17, el centro de esta borrasca, que habrá llegado a Irlanda, extenderá su acción por nuestra Península, donde se desarrollarán lluvias, particularmente desde el NO. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

La borrasca de Irlanda estará, el jueves 18, por Inglaterra y mar del Norte; otras fuerzas, de ella disgregadas, se situarán en la bahía de Vizcaya y en el Mediterráneo, y una nueva borrasca del Atlántico se aproximará a Irlanda.

Se registrarán algunas lluvias especialmente desde el N. y NE. hasta el paralelo central, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El viernes 19, la nueva borrasca del Atlántico indicada, se hallará en las islas británicas, y al propio tiempo avanzarán secundarios hacia el NO. y SO. de la Península.

Recurdecerá el temporal de lluvias y vientos del tercer cuadrante, principalmente, desde el NO. y SO. hasta las Castillas.

El sábado 20, el centro de la borrasca oceánica estará por Inglaterra y mar del Norte, y los secundarios referidos, que en la noche anterior habrán pasado por la Península, se hallarán en el Mediterráneo.

Continuará el mal tiempo de lluvias y vientos, aunque no con la intensidad general del día anterior.

El domingo 21 seguirán actuando en el mar del Norte y en el Mediterráneo la borrasca y secundarios de que nos venimos ocupando, y una nueva borrasca del Atlántico, más intensa que las anteriores, con otro secundario, se acercarán a Irlanda y a las costas de Galicia, respectivamente.

Lluvias abundantes y bastante generales, con vientos del tercero al cuarto cuadrantes.

El lunes 22 pasará por el archipiélago inglés la nueva borrasca del Atlántico, y el secundario correspondiente estará en la bahía de Vizcaya.

Continuarán las lluvias en la Península, especialmente desde el Cantábrico hasta el Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Los centros de perturbación atmosférica se hallarán el martes 23 en el mar del Norte y en el golfo de León, y se producirán algunas lluvias desde las regiones N. y NE. hasta las centrales, con vientos de entre Oeste y N.

Del 24 al 25 persistirán en el Mediterráneo las bajas presiones, y ocasionarán algunas lluvias en la mitad oriental de la Península, particularmente el 25.

El sábado 27 se presentarán en el Cantábrico y en el SO. y S. de la Península otros centros de depresión, que pasarán el 28 al Mediterráneo, produciendo en ciertos días lluvias en nuestras regiones, principalmente en las más próximas a los núcleos de perturbación.

El lunes 29 quedarán en África y Sicilia centros de baja presión, que sólo ocasionarán algunas lluvias en Andalucía y Levante.

Santiago

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se celebrará el día 29. Consta de dos series de 36.000 billetes al precio de 30 pesetas, divididos en fracciones de 3 pesetas.

Comenzó el lunes el nuevo horario de trenes que habíamos anunciado.

Por la hora del pueblo sale el correo de la estación de Corneles a las seis menos cuarto de la mañana.

Estos dos días el correo trajo una hora de retraso.

El tren de la mañana que llega a las once no enlaza con ningún otro de la línea de Vigo. Trae por lo tanto, solamente viajeros de Pontevedra y estaciones intermedias y en cambio se recibe con gran retraso el pescado.

Le fué impuesta la multa de 250 pesetas a la compañía del ferrocarril de Monforte a Orense por el choque del tren correo con dos vagones de mercancías, ocurrido cerca de la estación de Pontevedra la noche del 17 de Octubre último.

Se repartió en esta ciudad una expedición del correo de Rio Janeiro. Alcanza la fecha del 23 de Enero último.

El Centro Gallego de la Habana, ha adquirido en 450.000 pesetas, el famoso teatro Tacón que iba a parar a una empresa americana.

Los paones camineros han recibido orden de la dirección general para que en sus respectivas demarcaciones se lleve nota diaria desde 1.º de Febrero de todas las caballerías mayores, de todos los carros y de todos los coches que transiten por las carreteras.

Se ha declarado de utilidad pública, a los efectos de la expropiación forzosa, varios terrenos del Estado, en la isla de la Toja, a favor de la Sociedad anónima de aquel Baleario con el fin de que ésta pueda ampliar las obras de mejoramiento de aquel establecimiento termario.

Un periodista extranjero hace lo que puede llamarse la psicología del anuncio. Dice lo que sigue:

«Un anuncio empieza a ser de utilidad en la segunda inserción. El lector no ve la primera; la segunda no la lee. Se detiene en la tercera y a la cuarta estudia detenidamente lo que se recomienda.»

Según el articulista, se necesitan, cuando menos, diez inserciones para que el anuncio comience a surtir efectos prácticos. Nuestros lectores pueden comprobar la exactitud, haciendo una experiencia personal.

Ante la Comisión provincial se celebró la subasta del suministro de carne para el Hospital de Santiago, y la de huevos con destino al de San Lázaro.

Se adjudicó la primera a D. Nicolás Fraga por 1'36 pesetas kilogramo de carne, y la segunda a D. Rosendo Puentes por 1'32 pesetas docena de huevos.

En Pontevedra han causado alarma las noticias publicadas por la prensa acerca de los frecuentes casos de tuberculosis que allí se registran.

El número 28 de la importante y acreditada Revista *Prácticas Modernas* correspondiente al 15 de Febrero, inserta los siguientes é interesantes trabajos:

La agricultura en el mes de Febrero. Zeas Nanre.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Medios prácticos de mejoramiento agrícola en Galicia. Amador Montenegro Saavedra.—Cultivo de la patata en Galicia. Un Labrador a la moderna.

Las Asociaciones agrícolas y los Maestros de Instrucción primaria, Mariano de Linares.—La cría de cerdos en Hungría (grabado) B. C.—Un ejemplo notable.—La instalación del gallinero. G. Bankiva.—La carpa (grabado). L. Meris.—Consultas gratuitas.

Los crisantemos (tres grabados) L. Lacour.—Higiene: Aprovechamiento del agua de alcantarillado, en la agricultura, Dr. Llaguardi.—Memoria de nuestra Cámara Agrícola.—Información.—Sumario de sumarios.

Por orden telegráfica de la Superioridad, se ha dispuesto que el crucero *Cardenal Cisneros* y el cañonero *Nueva España* vengán a continuar sus prácticas de navegación a las Rías Bajas de Galicia.

Llegan a mil el número de solicitudes que se han presentado para tomar parte en las oposiciones a notarios, que se celebrarán en el próximo mes.

El número de plazas que se conceden es de ciento, de las cuales las veinte primeras corresponden a Madrid y las restantes a provincias.

Ha salido para Madrid el catedrático del Instituto de Orense don Macelo Macías, con objeto de formar un tribunal de oposiciones.

Embarrancó a seis millas del Cabo Villano el vapor inglés *Eniglamp* que procede de uno de los puerics de Inglaterra del Canal de la Mancha y se dirigía a Huelva.

Fué debido el naufragio a la densa cerrazón que envolvía la costa.

La Tuna Portuguesa

Visita al Orfeón

La tuna de Oporto que según decíamos en nuestro último número fué recibida con entusiasmo por el público y agasajada con esplendor por las autoridades, fué en la tarde del lunes a saludar al orfeón vasco-navarro.

Al llegar los escolares portugueses al local del orfeón el presidente saludó a los orfeonistas agradeciéndoles cuantos agasajos les dispensaban.

Contestó a este discurso, con otro muy hermoso, el presidente del orfeón que significó cuanto agradecía la deferencia que tenían con el orfeón.

Ambos fueron objetos de una calorosa ovación, donde se dieron vivas y aplausos y la fraternidad entre tunos y orfeonistas fué completa.

Cantó luego el orfeón la genial melodía de Baldomir Meus amores, siendo admirablemente interpretada y recibiendo al final miles de aplausos.

Signó después el zortico «Iliun Abarra» cantando un precioso solo el señor Echevarría, que posee una extensa y afinada voz de tenor y ha sido objeto de entusiásticas frases de alabanza.

Para que de todo hubiera un poco y sabiendo que el presidente de la Tuna era muy aficionado al sport, de la esgrima teníale ya allí unos floretes celebrándose dos asaltos: el primero por dicho señor presidente y el alumno de nuestra Universidad señor Longuara que salieron vis á vis; y el otro por el primero de dichos señores y el señor Urculo, saliendo vencedor el presidente de la Tuna, y repitiéndose una nueva ovación que duró largo tiempo.

La tuna tocó unos fados que fueron frenéticamente aplaudidos.

Cantó nuevamente el orfeón la canción «Ema-eder-bal» y el barítono don Nestor Barrio cantó con suma afinación «hermoso solo» que le valió grandes aplausos.

Ultimamente fueron obsequiados los tunos y los representantes de la prensa con pastas, licores y habanos y al descorcharse el champagne pronunciáronse brindis, llenos todos ellos de entusiasmo y sinceridad.

Habiendo rogado el Presidente de la Tuna la cooperación del orfeón para el concierto, los individuos que componen dicha colectividad acordaron por unanimidad cantar unos coros.

Los tunos agradecidísimos salieron del local en hombros de los orfeonistas y a los acordes de la marcha portuguesa.

Otras Visitas

Estuvieron también los tunos en casa de su presidenta honoraria la señorita Aurora Fontenla.

Allí se hizo música y los escolares portugueses fueron espléndidamente agasajados por los señores de Fontenla.

Se pronunciaron, con tal motivo, inspirados brindis.

El Sr. Fontenla hizo un donativo a los tunos para los fines que estos persiguen.

Las demás visitas a las sociedades y prensa no pudieron hacerlas en colectividad por el temporal reinante.

Comisiones de la tuna recorrieron las todas significando su contrariedad por no poder cumplir aquellos propósitos.

El concierto

Estaba anunciado para las cuatro y media de la tarde de ayer el concierto de la tuna.

El temporal imposibilitó que comenzase hasta una hora más tarde y el teatro presentaba un golpe de vista hermosísimo.

En palcos, plateas y butacas hallábase nuestras más hermosas y distinguidas damas que eran obsequiadas por los escolares, así portugueses como españoles, con serpentinas que disparaban de palco a palco y desde las butacas a las localidades altas.

Se hizo un verdadero derroche de serpentinas.

Al presentarse la tuna en el escenario comenzaron las aclamaciones a los jóvenes escolares. La orquesta de la tuna ejecutó la marcha real que oyeron en pie todos los espectadores.

Lo mismo pasó al ejecutar el «Himno da Coria».

Mezclados con las notas de la orquesta oíanse sin cesar vivas a Portugal, a España, a Compostela y a la presidenta de la tuna que ocupaba el palco central.

Se cumplieron todos los números del programa que habíamos publicado y hubo dos adiciones al mismo que fueron muy del agrado del público.

Consistieron los números adicionales en asaltos de sable y de florete que estuvieron a cargo de dos escolares del orfeón vasco-navarro y de los señores Presidente y abanderado de la tuna.

El Presidente de la tuna, especialmente, es un buen urador que juega el florete con mucho arte y postura muy elegante.

Fueron ocho los asaltos de florete y cada uno de los contendientes tocó cuatro veces a su contrincante. Esto hace honor a la destreza del escolar español que tomó parte en los asaltos y cuyo nombre ignoramos, como tam-

poco-conocemos el del que tiró con sable.

La sección de declamación de la tuna es de lo mejor que hemos visto en aficionados.

Declaman con mucha naturalidad y, por momentos, se llega a olvidar que no son individuos dedicados a cultivar arte tan difícil.

Los fados que es la especialidad de los portugueses fueron ejecutados con una inspiración y destreza tales que no puede pedirse nada mejor.

Todos, absolutamente todos, los números fueron ejecutados a maravilla y el público aplaudió sin cesar a los jóvenes escolares.

El concierto terminó después de las nueve entre vítores y aplausos.

En casa de la Presidenta

Esta mañana, a las once, fué recibida por su presidenta de honor la tuna portuguesa.

Todos los escolares acudieron a casa de los señores Fontenla quienes dispensaron a los lusitanos una cordial acogida.

Con los simpáticos y distinguidos académicos fueron varios escolares santiaguenses.

También acudió, invitado por los señores Fontenla, el vicepresidente de la tuna Compostelana señor Prieto Rivera.

Fueron todos obsequiados con un bien servido lunch que estuvo a cargo de la casa de Blanca y se pronunciaron brindis de entusiasta fraternidad entre los Sres. Prieto Rivera y Presidente de la estudiantina. Los hermosos discursos de ambos fueron muy aplaudidos.

Dos escolares santiaguenses recitaron monólogos y un tuno otro también muy bien dicho.

La fiesta, que terminó a la una, resultó brillantísima. A la presidenta le acompañaban distinguidas damas que fueron obsequiadas galantemente por los distinguidos jóvenes.

Aun no es seguro que hoy salgan para la Coruña los tunos.

Se espera un telegrama de la capital y como consecuencia de él saldrán hoy ó mañana.

Si no pudiesen ir a la Coruña mañana darían un nuevo concierto en el teatro.

Seguramente que, si se celebra, resultará tan brillante como el de ayer.

Oposiciones a Escuelas

Dieron principio en esta ciudad las oposiciones a las escuelas vacantes en este distrito universitario.

El Tribunal se constituyó en la forma siguiente: D. Jaime Comas, Presidente, y vocales D. Cándido Corvacho, D. Marcos Pérez Rubio, D. Antonio Calvo Troitero y D. Luis López Elizagaray, secretario.

De los trece aspirantes se presentaron a verificar los ejercicios tan sólo seis que actuaron el lunes en la cátedra núm. 2 del Instituto.

El primer ejercicio escrito consistió en contestar a los temas números 2 y 86 del cuestionario que son los siguientes:

Tema núm. 2.—Religión ó Historia Sagrada, Obras de Dios, Creación del mundo y para que lo hizo Dios, Tiempo que lleva su existencia y tiempo que empleó Dios en crearlo. En que día fueron creados los ángeles, Número de estos y si son todos de una misma jerarquía y de un mismo orden. Oficios de los ángeles respecto a los hombres, Su pecado.

Tema núm. 86.—Geografía ó Historia, Exposición de los acontecimientos que tuvieron lugar durante la Monarquía visigoda.

La lectura de los ejercicios escritos tendrá lugar mañana jueves a las tres de la tarde.

Es tan completo el número segundo de Vida Gallega, se diferencia tanto del primero hecho con grandes apremios de tiempo, y revela de tal modo el propósito de sorprender la actualidad en todos sus aspectos, que puede asegurarse que Galicia contará en breve con una revista superior a muchas que de fuera nos llegan.

Además de la crónica de D. Alfredo Vicenti publica las siguientes informaciones gráficas:

Un aniversario: Retrato de García Ferreiro.

Un anfántropo y una Escuela: El señor García Barbón y la Escuela de Industrias de Vigo.

Prensa gallega: La redacción y los talleres de El Noroeste y retrato de don José Lombardero.

¿Marido de cuatro mujeres? Los ingleses en Galicia: Vista de la escuadra; los acorazados India, Royal y Bombay, y el bote naufragado del Resolución.

Dramática gallega: Una escena de Pillal y retrato de D. Galo Salinas.

Actualidad científica: Una obra importante: Retrato del Ilmo. Sr. D. José Dadin Gayoso.

Actualidad marítima: Los torpederos.—Una ola.

Actualidad cómica: ¿Me conoces? Industria gallega: La Villa de Paris.—Coruña.

En total publica Vida Gallega cerca de 30 fotogramados.

El número consta de 13 páginas y se vende a 10 céntimos.

Bendición Apostólica

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica é indulgencia plenaria concedida por Su Santidad Pio X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que á más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguirlo por mediación del señor don Cándido J. Silva, Cadena núm. 3, en Barcelona, Agente especial de Preces á Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones a este periódico que se encargará de su transmisión.

Hay en Inglaterra un astrólogo y famoso, Mr. Kymry, que se vanagloria de haber predicho la guerra ruso-japonesa para principios del año actual. Parece que no era esa su única profecía realizada, sino que también anunció la guerra anglo-boer, la terrible epidemia de viruela que ha asolado al África del Sur y la retirada de Salisbury, que sería sustituido por su hijo.

Los periódicos ingleses dicen ahora que Mr. Kymry predice para Junio de 1906 una revolución en el Sur de África; para Agosto ó Octubre de 1920 la muerte del emperador de Alemania, y para 1926 el advenimiento de la República en Inglaterra.

Advertimos al público que á lo sucesivo las horas de reja para certificados se aumenta en una más por la tarde. Estará por tanto abierta al despacho la oficina de correos desde las seis de la tarde hasta las ocho y media.

Los capataces de minas obsequiaron con un banquete en el Hotel Inglés de Madrid, al exministro don Rafael Gasset y al exdirector de Agricultura don Julio Burell, por haber logrado poner en vigor un artículo de la ley de policía minera relativo a los accidentes que ocurren en las minas.

Durante el banquete se pronunciaron varios brindis, reinando la mayor fraternidad entre los comensales.

Mañana 18, a las ocho y media de la mañana tendrá lugar en la iglesia conventual de San Francisco un Acto fúnebre en sufragio del Sr. D. Pedro María Pardo y de su esposa D.ª Rosa Añino.

La familia de los finados encarecen la asistencia a dicho acto.

La matanza de reses habida hoy en el macelo fué de una vaca y 21 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 303 kilos de carne.

Contra la calvicie el Vegetal Azgar León el peluquero garantiza su eficacia.

Se despidió ayer el carnaval con un tiempo tempestuosísimo.

El viento y la lluvia torrencial imposibilitaba andar por las calles.

A esto se debe que no hubiesen salido las comparsas á despedirse del carnaval.

A las tres y media de la tarde de ayer pasó á curarse al Hospital el joven Andrés Barreiro.

Tenía una herida en la cara y se la produjo otro compañero en la Puerta del Camino con el regatón del paraguas.

En el Casino y el Circulo

En estas dos sociedades en las que se celebraron animados bailes estuvieron los tunos portugueses.

En el Casino al que las damas habían acudido con mantones de Manila, recibió a la Tuna é hizo su presentación á los concurrentes en breves pero galanas frases el Vicepresidente señor Rovira Carreró respondiéndole en nombre de los estudiantes lusitanos el Vicepresidente de la Tuna portuguesa.

Después fueron obsequiados con dulces exquisitos, pastas sabrosas, licores, añejo Jerez y Moscatel admirablemente presentado por la antigua casa de Blanca.

El Circulo Mercantil al que acudieron muchas y bellísimas damas con ocasión del baile con que ésta sociedad obsequió á sus socios, fué también centro de distracción para los tunos portugueses siendo recibidos por el Presidente de aquella sociedad y distinguidos por las damas con delicadas muestras de atención á sus galantes frases.

Ambos bailes terminaron á las primeras horas de la mañana.

Quesos ORJAL, venta exclusiva, señoras Paredes y Herrero.

Lo que se hace público á fin de que los interesados concurran á cancelar

Monte de Piedad

ALMONEDA 61

La Junta de Gobierno de este establecimiento acordó celebrar almoneda el día 28 del mes actual que habrá de comprender los lotes de préstamos vencidos hasta fin de Abril del año último y que corresponden á los resguardos que llevan la numeración siguiente:

Table with 5 columns of numbers representing loan amounts and their corresponding serial numbers (e.g., 91.508, 32.854, 50.677, etc.).

ó renovar dichos préstamos antes del día de la subasta.

Santiago, 8 de Febrero de 1904. —El Vice Director 1.º, José Pato Espiñeira.

La Tuna Compostelana

La prensa portuguesa de estos días trae amplias referencias de la acogida que dispensaron á los tunos españoles en el vecino reino.

Primero en Vianna do Castelo después en Oporto nuestros compatriotas han sido objeto de tantas atenciones, tan ruidosas manifestaciones de entusiasmo se les tributaron que el agradecimiento de todo este pueblo no creemos aun bastante para con aquellos.

Nuestro estimado colega Jornal de Noticias da cuenta de la recepción dispensada á la tuna en Oporto, como la dan todos los demás periódicos de aquella capital.

No queremos restar bellezas de dición al traducir aquellos párrafos y reproducimos algunos tal y como aparecen en el mencionado periódico, que dice así:

«Chegaram no passado domingo, como fora marcado, ao Porto, os estudantes de Santiago de Compostela, constituídos em tuna.»

Comp sempre, o povo portuense deu provas d'uma grande amabilidade e cortezia para com os distintos visitantes, saudando-os sempre onde quer que os encontrava.

Pouco depois das duas horas da tarde, chegou a S. Bento o comboio que os conduzia, juntado-se na estação grande numero de estudantes portuenses para saudar os seus colegas hespanhoes.

Quando o comboio parou e os tunos compostellanos assomaram ás portinhelas dos vagons, foram levantados entusiasticos vivas á Hespanha aos tunos, a Portugal, etc., etc. sempre entusiasticamente correspondidos.

Os tunos—um grupo de rapaziños vestidos como os seus fatos característicos—corresponderam com todo o entusiasmo ás saudações dos estudantes portuenses e levantaram também algumas vivas.

Pouco depois sahiram e, formados, sob as saudações constantes de toda a gente, seguiram pela Praça de Almeida Garrett, rua de Santo Antonio e Praça da Batalha, em direcção ao Hotel Portuense, onde a tuna se hospedou.

Por estas ruas, que se encontravam pejudas de multidão, as aclamações calorosas aos estudantes surgiam quasi constantemente, animando imenso a chegada dos estudantes. Das janelas as senhoras associavam-se ás manifestações, deitando flores e dando palmas.

Depois de escovados, sahiram para as ruas da cidade, espalhando-se até que tornaram a juntar-se e ás 5 horas e meia da tarde chegava a Tuna ao Aguiar d'Ouro, onde devia preencher um numero do programma, o 5.º da segunda parte.

A entrada dos estudantes no Circulo provocou um grande movimento de curiosidade, levantando-se muitos vivas á Hespanha, a Portugal, a amisadades dois povos, aos estudantes hespanhoes, etc.

Os tunos executaram alguns trechos de musica do seu repertorio, sendo aclamados pelo publico, não se cansava de os ouvir. Quando toca vam uma parte do publico descobriam-se e obrigou a outra parte a descobrir-se também.

Hontem foram visitar o sr. general da divisão, o sr. governador civil, os srs. commissario e inspectores de policia, Bispo do Porto, presidente da camara e consul hespanhol, sendo recebidos com toda a amabilidade por todos estes cavalheiros, alguns dos quaes foram ao Hotel Portuense retribuir os cumprimentos.

Depues relata el mismo colega el brillante concierto dado por los escolares santiaguenses.

Prueba del entusiasmo que despertan en la capital portuense nuestros estudiantes son los siguientes versos que hallamos en un periódico de la citada población:

Desde que de Compostella chegaron os estudantes, anda p'ra ahí toda a gente a fallar constantemente na lingua do pae Cervantes.

As manas d'un ricalhoço que teve loja de folles, até a raihar co'a creada largam logo esta piada: Caracoles! caracoles!

As Britas da Reboleira, que em gentileza sao zero, d'essas enão a mania é gritar de noite o dia: —Viva tu gracia! satero!

Uma velha, que ante-hontem ia n'um carro p'ra a Foz, ao ser pisada n'um callo, berrou n'uma vez de ralo. —¡Dios mio, calga-me Dios!

Te Purgante de Chambaré. Es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del Estreñimiento.

Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Mobiliarios de todas clases.

La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30,

Se admiten encargos para instalaciones completas en viviendas. Pianos, Máquinas para coser y hacer punto. Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

LA CARNE

Lo que nos cuesta un alcalde político

De nuestro temperamento meridional, impresionable, damos nueva prueba relegando al olvido asunto de tan vital interés como este de la subida del precio de la carne.

Dícese que juega gran parte en ello la política: ni lo creemos, ni lo dudamos; pero tampoco hallamos razón que la justifique y, por tanto, disculpa a la incuria y negligencia del encargado de administrar los intereses comunales.

Es explicable que en puntos como en Monforte se baje el precio de la carne en veinte céntimos, y aquí, por el contrario, se suba en otros veinte, dando una diferencia tan exorbitante y entre pueblos de una misma región, como la suma de esas dos cantidades, ó sean cuarenta céntimos?

Según una estadística que tenemos a la vista, estamos en esto á más altura que en París, en donde se vende la carne á 1'25 pesetas el kilo, y á igual altura que en Barcelona en donde se obtiene igual peso por 2'25 pesetas, ó sean cinco céntimos más que aquí.

Dejando lo del mercado de París, se nos ocurre preguntar: ¿por qué surtiéndose Barcelona, principalmente, de ganado gallego, ha de venderse á igual precio que en donde se cría?

Una res comprada en Arzúa, (de donde van muchas á Cataluña), ¿cuesta lo mismo el conducirla al otro extremo de la Península, que á Santiago, que dista seis leguas y vienen andando?

Si á esto se une la depreciación que el ganado ha sufrido en esta temporada, pues los labradores lo venden á cualquier precio por no tener con que mantenerlos, se verá lo injustificado, injustificadísimo de la subida del precio de la carne y las censuras que merece el Sr. Alcalde por permitir su permanencia.

¿Qué ha hecho el Sr. Alcalde desde que tuvo conocimiento de esta arbitraria medida de los tablajeros?

Pues... hacer cumplir con rigor la ley, ó sea instalar el repeso, y el reconocimiento minucioso de las reses que van al matadero, lo cual indica que antes no se hacía nada de esto.

Mas, como la ley es de suponer que se hizo para su observancia, y con ella, y á un precio más reducido ganaban en el comercio los que á éste se dedicaban, con aplicarles esas medidas no se consigue que baje el precio y que seguirán explotando el pacífico vecinario por contar con un alcalde político, y no como los demás, ó sea, administrador y vigilante de los intereses comunales.

Si la guerra ruso-japonesa toma incremento, sus efectos han de dejarse sentir mucho en España, pues sabe muy bien el Sr. Villarín el consumo grande de trigo que hacemos de aquel país, (más de 80 millones de kilos cada año, según estadística que tenemos á la vista, que entran por Valencia de Odessa, Nicolahek y otros puertos del mediodía de aquel Imperio).

Pues bien, si escasea el trigo se pondrá el pan al precio incomprensible de la carne, y con esto y con que los almacenistas suban el arroz, los garbanzos, etc., habrá en Santiago una huelga rarísima, original, una huelga general de estómago pues sólo los banqueros de la plaza y los diez primeros contribuyentes podrán atender á la subsistencia.

Para terminar, y dejando bromas á un lado, recomendamos al Sr. Alcalde no sea tan esclavo de la política, atienda más los intereses de los que se los han confiado, y se fije en lo que su conducta cuesta al pueblo.

Pasa ya de tres semanas que el precio de la carne se subió en veinte céntimos el kilo.

Costaba antes 2 pesetas y hoy 2'20 el kilo. Se venden 1.500 kilos cada día: desembolsa por tanto el pueblo tres mil pesos grandes diarios más, ó sean 300 pesetas que van á llenar las cajas de los dedicados á este tráfico.

Si á esto añade que aun del precio primitivo debieran bajar por lo menos 0'10 pesetas en kilo, la mitad que en Monforte, y lo mismo que en otras poblaciones de Galicia, toda vez que el ganado está muy en baja, tendremos, que de 1.500 kilos que se pagan á 2'20 dan 3.300 pesetas debiera pagar el pueblo sólo 2.850 pesetas habiendo por tanto una diferencia de 450 pesetas diarias en perjuicio del vecinario.

Esto al cabo de un año suma la no despreciable cantidad de 174.250 pesetas muy superior á la pérdida con el establecimiento de la reguladora (25.000 pesetas) pero á la que no habrá

más remedio que acudir, en vista de los números que son las mejores razones.

Esperamos ver la actitud del señor Alcalde.

En la tarde de ayer fué conducido al cementerio el cadáver del joven estudiante de farmacia Sr. D. José Semolinis Sancho.

El feretro fué llevado por compañeros del malogrado escolar.

El duelo que presidia el Decano de la facultad Sr. D. Sandalio González lo formaban los catedráticos señores Fernández, Sojo Besar y el Presidente de la Unión escolar.

Descanse en paz el alma del finado.

Hoy se verificó en las iglesias la solemne ceremonia de imponer la ceniza.

En la Catedral predicó el canónigo señor Ciorraga.

Sociedad de Gas y Electricidad DE SANTIAGO

Se convoca á los Sres. Accionistas á Junta general que habrá de celebrarse el día 28 del corriente á las seis en punto de la tarde en los locales de las Oficinas, Virgen de la Cerca núm. 7, para dar cuenta de los particulares á que se refieren los artículos 4.º y 6.º de los Estatutos.

Se ruega á los señores Accionistas que deseen asistir á dicha junta, procuren cumplir lo dispuesto en el artículo 33 de los Estatutos, á cuyo efecto, se servirán concurrir los días 24 y 25 de diez á una de la mañana, y de cinco á siete de la tarde á las oficinas de la sociedad donde se les facilitarán las papeletas de admisión.

Santiago 10 de Febrero de 1904.— El Presidente del Consejo de Administración.

Gacetillas

Salvavidas terrestre

A ningún buque de pasajeros ni de emigrantes le es permitido salir del puerto sin llevar á bordo cierto número de salvavidas, consistentes en petos de corcho, cinturones y otros aparatos. Toda persona prudente, estando en tierra, debiera igualmente tener la precaución de tener á mano un aparato de salvación en el caso de un repentino naufragio en la salud.

Escalofríos, resfriados y toses necesitan inmediata atención. Si usted tiene alguna duda sobre la clase de restricción que ha tomado, piense que puede ser de esos con que empieza la conunción. En este caso, la Emulsión Scott es un salvavidas para la conunción y demás enfermedades pulmonares, y la razón es simplemente que los componentes de la Emulsión Scott, como son: puro aceite de hígado de bacalao, puros hipofosfitos de cal y sosa y pura glicerina, sirven de salvavidas, viniendo las olas tempestuosas de la enfermedad.

La Emulsión Scott, para el desgaste de las membranas, hace sólidas las carnes, hace el sistema inviolable á futuros ataques; en una palabra, es un salvavidas terrestre.

Soliciten en las farmacias nuestros frascos de Emulsión con los envoltorios llevando nuestra marca de fábrica: el pescador cargando el pescado.

Cualquiera

que deba tomar el

Aceite de Hígado de Bacalao

se regocijará de saber que

existe uno absolutamente puro, sin sabor desagradable, sin olor repugnante.

Todos los médicos saben que ese progreso de la ciencia moderna lo ha realizado la

Emulsión Scott

Las personas delicadas ó de estómago sensitivo que no pueden tolerar el aceite, absorben, digieren y asimilan

LA EMULSION SCOTT DULCE como la LECHE.

AVISO.—Exíjase la legítima EMULSION SCOTT con la marca de fábrica: un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Recházese toda imitación ó sustitución que por la mayor parte son hechas con aceite de ballena sin ninguna propiedad medicinal.

Frascos de muestra serán enviados gratis contra 10 céntimos en sellos de correos al señor D. CARLOS MARES, calle de Valenciennes, núm. 233, Barcelona.

Aguas de Villaza. Véase en cuarta plana.

PÉRDIDAS

La persona que encontrase un alfiler corbata con un brillante del tamaño de un garbanzo grande que se perdió el martes 9 deste la Fuente de San Antonio hasta la Estación y de allí por la línea de Pontevedra hasta Lugo, puede entregarlo en la Administración de este periódico que se le gratificará espléndidamente.

Se suplica á la persona que hubiese encontrado un alfiler de corbata de oro con cinco piedras de diamante (cuatro blancas y una color rosa), que se perdió en la tarde del día diez del actual, desde la plazuela de San Pedro hasta la del Toral, se sirva entregarlo en la oficina del jefe de la guardia municipal, donde se le gratificará, por ser un recuerdo de familia.

TRIUNFO CIENTIFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos Conflictos Inyección anti-venéreas y Roó-antisifilitico COSTANZI»

Telegramas

Servicio particular de EL ECO

Colisión en Palma

Republicanos y militares.—Lo que se dice.

Madrid 17 (1)

Telegramas particulares que se reciben de Palma dicen que ayer se reprodujo la cuestión entre republicanos y monárquicos.

Según esta versión al pasar la carroza que representaba la república un grupo de individuos aplaudió.

A estos aplausos contestaron varios militares con vivas al Rey.

Este dió lugar á una colisión.

Dícese que resultaron bastantes heridos.

Se adoptaron precauciones y se hace escrupulosa censura.

Noticias oficiales.—Lo ocurrido

Madrid 17 (2'45)

Las noticias oficiales recibidas de Palma restan importancia á la colisión allí habida ayer.

Dice el despacho oficial que con motivo de haberse presentado la carroza de la juventud republicana varios aplaudieron y otros protestaron originándose un ligero tumulto.

Por virtud del desorden que se promovió resultaron cuatro heridos leves.

Se restableció el orden sin necesidad de que interviniese la guardia civil.

Ha sido detenido un individuo que tá á disposición del juzgado.

Baja de Valores

Persistencia.—Alarma.

Madrid 17 (8)

Persiste la baja de los valores públicos.

Aumenta la alarma entre los pequeños rentistas.

Se lamenta la pasividad del gobierno.

Problema de los cambios

Problema sin resolución.—Dificultades.

Madrid 17 (8)

Respecto de las medidas para conjurar el problema de los cambios nada hay determinado.

Parece que surgieron nuevas dificultades al proyecto de saneamiento de la moneda.

Rusia y Japón

Japoneses derrotados

Madrid 17 id. id.

En el combate librado en Chemulpo han sido derrotados los japoneses.

China y Japón

Madrid 17 (10)

En Shangai se habla de un acuerdo secreto que existe entre China y Japón China ayudará al Japón en el caso de que estos fuesen derrotados.

Festejos suspendidos

Madrid 17 (d. id.)

Los japoneses se disponían á festejar la victoria de Chemulpo cuando recibieron la noticia de haber sido derrotados.

Entonces desistieron de celebrar los festejos.

Puerto sin defensa

Madrid 17 (10)

De Tokio dicen que Vladiswotok no estaba preparado para la defensa pues ni tenía torpedos ni minas defensivas.

Torpederos retenidos

Madrid 17 (10)

Se confirma que los torpederos rusos, se hallan retenidos á causa de los hielos.

Sin comunicación

Madrid 17 (10'30)

Los japoneses cortaron la comunicación entre Port Arthur y Vladiswotok.

Actitud de China

Madrid 17 (11)

Dicen de San Petersburgo que allí preocupa grandemente la actitud poco franca de China.

Vapor ingles

Madrid 17 (id. id.)

Llegó á Chéfu un vapor inglés con la noticia de que los japoneses fueron derrotados en Petchili.

Noticias del Japón

Madrid 17 (11'10)

Los japoneses que se refugiaron en Chéfu dicen que en el combate de Petchili tuvieron escasas averías sus buques.

Mancheta

Hasta la hora de cerrar este número no hemos recibido más telegramas de hoy.

Papel del Estado

Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones

Lorenzo López de Rego Labarta

Castro, 11, bajo—Santiago de 9 á 2.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

ANUNCIOS

YERBA SECA. Se vende bien sazónada y en precio más ventajoso que la paja de Castilla.

Informará en Santiago D. Ramón Pardo Laborde, Rúa San Pedro 52-2.º

Desde 1.º de Marzo se arrienda la casa núm. 2 de la Plazuela de San Félix. En la Calle del Castro núm. 11 duplicado, darán razón.

TRASPASO.—Se traspasa el establecimiento de comidas y bebidas de la calle de Bauñizados número once. Informarán en el mismo establecimiento.

ARRIENDO

Se hace del piso principal de la casa de la Rúa del Villar núm. 12. Entenderse con D. Florentino M.ª Vidal que lo habita.

Informarán en la viuda.

Venta voluntaria

Se hace de la casa número 77 de la Rúa de San Pedro de ésta ciudad, libre de pensión, cinco cocinas, y una mina de agua, con pilón para lavar. Inscrita en el Registro de la propiedad. La subasta tendrá lugar el 7 de Marzo de 11 á 12 de la mañana en la notaría de D. Jesús Fernández Suarez, el cual informará del precio y condiciones.

VENTA

de la casa número 60 de la Calderería de ésta ciudad, la que tendrá lugar de once á doce de la mañana del día 20 del actual, en la oficina del procurador don Francisco Calvo Troiteiro, plazuela de San Juan, 7, accesorio, en donde informarán del precio y condiciones.

Venta de una casa y huerta

Se hace de la casa núm. 1 moderno con salidos y huerta que componen la sembradura de 41 cuartillos y cuarto que pueden destinarse á solares sitos en el Hórreo y que lindan por el Este con la carretera que sigue á Orense y frente y al otro lado se halla el nuevo edificio de la Escuela de Veterinaria.

La subasta tendrá lugar el 25 de Febrero de 1904 en la Notaría de D. Jesús Castro, Raña, 3.

CENTRO IGUALATORIO

DE LA

FARMACIA DE N. LÓPEZ CARO

Desde el día 1.º de Febrero empezará á funcionar este centro con ventajas muy superiores á todas las sociedades, siendo los médicos del mismo don Joaquín Vaamonde y don Constante Bruzos; practicante don Manuel de la Torre y Lago; comadrona doña Ramona Martínez.

Del servicio farmacéutico solo diré que á nadie más que á mí puede interesar el dar buenos medicamentos, pues de lo contrario sería tentar contra mí prestigio y mis intereses.

Para suscribirse en la Farmacia del Director,

N. López Caro.

Al público

El acreditado tablajero Manuel Fernández, abre de nuevo su expenduría de carnes en la Plaza de Abastos número 7, donde se despacharán carnes superiores á los precios corrientes.

Lo que tiene el honor de comunicar á sus antiguos favorecedores.

No equivocarse, núm. 7.

AUTOMOVIL

Se vende uno de cuatro asientos sistema Benz en buen estado, fuerza de 6 caballos.

Dará razón en Arzúa D. Jesús García.

PROFESORA

Da lecciones de bordados, encajes y toda clase de labores. Admite encargos. Labores empezadas ó terminadas desde 5 pesetas.

Rúa del Villar, 3.

A. VILLAR PELLIT

CIRUJANO DENTISTA

7, TORAL, 7

Constuye toda clase de aparatos artificiales, en oro, platino, aluminio, caucho, etcétera.

Especialidad en la colocación de dientes artificiales sin paladar, por medio de un sistema moderno. Trata toda clase de enfermedades de la boca en general. Honorarios módicos.

TORAL, 7-2.º—SANTIAGO.

Buena ocasión para los que desean tener coche

Se acaban de construir en el taller de carruajes de Marcial Méndez.

Cestos Duques y Jardinerías todo con material nuevo, siendo las herrajes procedentes de Francia.

SOMBRERERÍA DE LONDRES.—64, Calderería, 64,

En ésta se venden sombreros procedentes de la mejores fábricas nacionales y del Extranjero. Unica que recibe directamente géneros de las acreditada marca «Borsalino» de Alexandria.

(Italia).

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ - Ultramarinos finos - Preguntoiro 36

El abundantísimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende, son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.



LOS ADELANTOS de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la **tisis** en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un **resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración** y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las **Perlas** se asele, q no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino, que Sanead-r la completa seguridad de no contraer otras mucho más gra- de- guiendo este método se podrá decir **no más tisis**. Si por desdeseo no se hubiera seguido este tratamiento, y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de **tisis**, no tiene que apurarse, por- que gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confitos asele**, que asociados a las **Perlas** com- baton con eficacia la **tisis** en cualquiera de sus períodos. Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no solo cura pro- digiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonías** (debilidad d. l estómago), **dilatación, catarros, úlceras, hipercloridia** y toda clase de **dispepsias**, (haciendo) desaparecer al momento los **vómitos, ardores y pesadez**, sino que se recomienda com- indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona, todos los días a las 12 y a las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confitos Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 435, Barcelo- na. En SANTIAGO en la de D. Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.

ASMA - OPRESION

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAUT y C^{ia} son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, el Insomnio y el Catarro, como para facilitar la Expectorcación.

PARIS, 8 rue Vivienne, y todas las Farmacias



LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Trenta y cinco años de existencia Capita- cial y existencia.

30.000.000

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que puedan perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la do- ble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las princi- pales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas 812.300.728'85, así como los siniestros satis- fechos cuyo total importa la suma de pesetas 6.502.807'75.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia,

Señoras Tejero Pérez y Gil
LA CORUNA
Inspector general de la Compañía
D. Ramón Pérez López.
REPRESENTANTE EN SANTIAGO
D. Bernabé Fernández García
SANTA CRISTINA. 7

Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Villarejo, frente al Cantón del Toral, piso principal.

Destinación absoluta por tres mé- todos distintos. Especial servicio. Eco- nomía en abonos. Entrada por la

RUA NUEVA, 57

Grandes almacenes de muebles

Talleres de ebanistería, carpintería, ta- bla y decoración de todas clases de

Jesus Landeira

RUA DEL VILLAR, 19

Se construyen toda clase de mobiliarios por fastuosos ó humildes que sean, lo mismo profanos que religiosos.

Precio sin competencia dada la buena instrucción y calidad de los mismos

Acetileno

La mejor luz. La más económica. Nue- vo productor automático para toda clase de instalaciones, garantizándolas verdad. Materiales de primera. Personal práctico tornería y ajustaje. Bronceita y hojalate- ría.

FEDERICO TURNÉ
Campo de S. Clemente 5, frente al Pomba
Teléfono 58.

A los quintos de 1904

Suscribiéndose por 750 pesetas de- positadas en el Banco de España ó casa de Barca, se recibe á metálico al que le toque servir en activo.

El representante en Santiago:
D. Antonio Rivera Botana
HÓRREO, 66

Tarjetas al minuto

precios económicos.

Objetos para regalos de boda y bautizo

El cabello espeso y lustroso pertenece á la juventud; el cabello claro y ajado á la vejez. El **Vigor del cabello del doctor Ayer** devuelve el color juvenil y pondrá el cabello de usted suave, lustroso, rico y abundante. Mantendrá el cuero cabelludo limpio de caspa é impedirá que su cabello caiga.

El **Vigor del cabello** del Dr. Ayer da al cabello aquella apariencia seda- sa y lustrosa tan natural en la primera edad. Para la mujer es el adorno de la hermosura juvenil.

En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.

Preparado por el DR. J. C. AYER & CO.,
Lowell, Mass, E. U. A.

Lo venden las farmacias y los tratantes en perfumería ó artículos del tocador

MORRHUOL CHAPOTEAUT

Representa los **Principios activos del Acelta de Hígado de Bacalao** des- pojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El MORRHUOL se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á **Cinco gramos de Acelta** cada una.

Las experiencias efectuadas en los Hospitales de París han probado que el MORRHUOL fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrián con frecuencia. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEAS DE CUBA Y MEXICO

Servicio del Norte: El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Litorales de Cuba y para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela- Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO

El día 10 Diciembre de saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

ALFONSO XII

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo.

BUENOS AIRES

directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Santa Cruz de la Palma, Habana, Puerto Lima, Colón, Sabánilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos se admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día de saldrá de Liverpool, el 3 Diciembre de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LÓPEZ

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 1.º de Enero de 1904 saldrá directamente para Montevideo y Buenos Aires el má- gnifico vapor

Reina María Cristina

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 21 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas Santa Cruz de La Palma, y Santa Cruz de Tenerife regresando á Barcelona, por Cádiz, Alicante y Valencia.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El día 25 de Diciembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occiden- tal de Africa y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Informarán en Santiago los Sres. PUERTAS y ROA, Preguntoiro 15.

EFICACIA y ACCION RAPIDA

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago. Las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los **Anémicos**, los **Convalecientes**, los **Tísicos**, los **Ancianos** y á toda persona desgana- da, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Tarjetas al minuto precios económicos.

en la imprenta de este periódico.

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

Es asombrosa la rapidez con que cura la **TOS BRONQUITIS Y CA- TARROS**, lo propio que las lesiones de los **BRONQUIOS Y PULMONES**. Remedio racional y de fórmula conocida, recomendada por cuantas eminencias médicas lo han ensayado, las cuales aseguran que aven- tajara en virtudes á todos sus similares extranjeros.

VENTA AL MAYOR: En los Centros de productos farmacéuticos. AL DETALLE: Principales farmacias y en la del autor

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona

NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LÍNEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 7 de Marzo el magnífico vapor alemán

NORDERNEY

El 19 de Septiembre saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

SCHLESWIG

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Re- bordado Isla y en Santiago D. Ramón Fernández Varela, Rua del Villar 85.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pa- sajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª tenien- do dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

EMPLASTOS POROSOS de ALLECOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para

Rumetismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

los emplastros de ALLECOCK son superio- res á todos.

Para dolores en la región de los huesos ó para la debilidad de las fuerzas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba

Donde haya dolor póngase un emplastro de ALLECOCK.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales, Siempre Eficaces.

Es una medicina que regulariza y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO

Agentes en España - J. URIACH & Ca., Barcelona

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones -- Tránsitos -- Seguros -- Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cerezas de la «Cruz blanca» exclusivo.

En Villagarcía, Calle de Juan García núm. 7

La Dulce Alianza

Grandes novedades en cajas, bolsas, platos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal.

Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella.

Esá antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes.

Champagne «francés» desde 4'50 pesetas botella.

Caramelo, almendras, legumbres y anillos de todas clases y precios.

Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa).

Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizan de la bondad de los mismos

Se sirven refrescos y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos

Para encargos deban dirigirse directamente á esta Casa, pues carece de Agentes

Vinda á hijos de José M.ª Blanca

Rua del Villar, 33-SANTIAGO